

# EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

EDITOR Y ADMINISTRADOR.  
**NAPOLEON BRICEÑO B.**  
Toda correspondencia administrativa como de redacción, debe dirigirse al Editor. La Empresa no responde de fondos que no vengan certificados.  
Oficina de Redacción y Administración, 25 varas al Este de la oficina Telefónica, Avenida tercera, Oeste. Teléfono número 26—Apartado 109.

ANO VII

SAN JOSE DE COSTA RICA — MIERCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 1908

NUMERO 1918

## A los constructores de tablados

Muy aparente para esos trabajos tengo MADERA en mi depósito por la Estación del Pacifico, que podré venderla á un precio como es difícil conseguirlo en otra parte.

M. DONALDSON

### LINEA DE VAPORES de la United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores Limón, San José y Esparta. Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada semana directamente para Boston.  
Pasaje de ida ..... \$ 60-00 oro americano  
Pasaje de ida y regreso ..... \$ 110-00  
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.  
Pasaje de ida ..... \$ 50-00 oro americano  
Pasaje de ida y regreso ..... \$ 80-00  
Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, y fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos 3 días. Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón.—E. J. Hitchcock, Administrador.

### Línea Hamburguesa-Americana Servicio Atlas

Nuevo itinerario para Noviembre y Diciembre  
Siberia ..... 2 Novbre. Prinz Joachim ..... 7 Dicbre.  
Prinz Joachim ..... 9 Sarnia ..... 14  
Sarnia ..... 16 Prinz August Wilhelm ..... 21  
Prinz August Wilhelm ..... 23 Siberia ..... 28  
Siberia ..... 30  
Para más detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón.—San José, 11 de febrero de 1908.  
**John M. Keith,**  
Agente General

## La Veloce

### NAVEGACIONE ITALIANA A VAPORE LINEA DE GENOVA A BUENOS AIRES

EL VAPOR "CITTA DI MILANO"  
sale de Génova el día 1º de noviembre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curazao Sabanilla y Cartagena. Llegará á Limón el 26 del mismo mes, y sale el 27 para Oolón, Curazao, (t. cará en Poncé, si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.  
Precios de pasaje á Génova  
Primera clase ..... fra. 700  
Segunda " ..... 550  
Tercera " ..... 200  
Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.  
Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.  
A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.  
Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.  
—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.  
Niños: en la 1ª y 2ª. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.  
Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo.  
Otros informes darán en San José.  
SASSO Y PIRIE, Agentes.  
Y en Limón, F. J. Alvarado & Cº sub-agentes.  
San José, 28 de octubre de 1908.

### Northern Railway Company of Costa Rica SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias  
Diario excepto domingo, mixto, sale 7 a.m.; pasajeros, sale 9 a. m.  
Domingo solamente: mixto, sale 9 35 a. m.  
Limón á San José y estaciones intermedias  
Diario excepto domingo, mixto: sale 6. 15 a.m.; pasajeros: sale 10. 30 a. m.  
Domingo solamente, mixto, sale 7. 10 a. m.  
San José á Cartago y estaciones intermedias  
Diario excepto domingo: mixto, sale 7 a. m.; pasajeros, sale 9 a. m.; 11 a. m. y 5. 10 p. m.  
Sábado, solamente: pasajeros, sale 3 p. m.  
Domingo solamente: pasajeros, sale 9 35 a. m. y 5 10 p. m.  
Cartago á San José y estaciones intermedias  
Diario excepto domingo: pasajeros, sale 7 15 a. m.; 12 45 p. m.; 4 17 p. m. mixto, sale 5 p. m.  
Domingo solamente: pasajeros, sale, 8 10 a. m.; 3 30 p. m. y 5 35 p. m.  
San José á Alajuela y estaciones intermedias  
Diario excepto domingo: pasajeros, sale 8 45 a. m. y 5 10 p. m.  
Sábado solamente: pasajeros, sale 2 p. m.  
Domingo solamente: pasajeros, sale, 9 35 a. m. y 5 10 p. m.  
Alajuela á San José y estaciones intermedias  
Diario excepto domingo: pasajeros, sale, 7 a. m. y 1 p. m.  
Sábado solamente: pasajeros, sale, 3 30 p. m.  
Domingo solamente: pasajeros, sale, 8 a. m. y 3 30 p. m.  
Línea Vieja  
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto los domingos, á las 9 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2 40 p. m.  
El tren mixto que sale de San José los domingos solamente á las 9 35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5 28 p. m.  
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.  
**W. E. MULLINS**  
GERENTE GENERAL



PERFUME LOGION  
**TRICOFERINA**

Esta agua para TOCADOR es inmejorable para hacer crecer y embellecer el cabello, para evitar la CASPA y dar BRILLO al CABELLO:

## DEPOSITO: Botica La Violeta

SAN JOSE—C. R.

### TENCA en cuenta

que una bañadera de hierro esmaltado le cuesta 200 colones, y que en la BANCADERAS de cemento blanco ó de otro color al precio de 45 colones, ó también con mármol incrustado, imitando el mármol legítimo ó el pórfido á 100 colones cada una, y recuerde que estas bañaderas son más cómodas, más elegantes y más baratas que las pilas fijas de mampostería.

Macaya & Ca.

### ULTIMAS NOVEDADES DE PARIS

Para señoras y niñas

Lo más chic en sombreros de flores y de plumas — Elegantes abrigos de seda y de paño. — Preciosos adornos para trajes, en Borlas doradas y de seda, Pasamanerías, Encajes y Bordados. — Flores, plumas y pajas, para confeccionar sombreros. Perfumería y muchos otros artículos de última moda, acaban de llegar á

EL IRIS  
de E. VELAZQUEZ C.

### BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

SAN JOSE, 12 DE NOVIEMBRE DE 1908

#### Tipos de cambio

	A LA VISTA
Londres. . . . .	116 0/10
New York. . . . .	121 1/2
San Francisco. . . . .	121 1/2
New Orleans . . . . .	121 1/2
Paris. . . . .	116
Hamburgo. . . . .	112 1/2
Barcelona. . . . .	102
Jamaica . . . . .	120

## TINTE NEGRO IMPERIAL del doctor Franc

Preparado en los laboratorios de la **BOTICA FRANCESA** TINE Y BRILLANTA EL CABELLO  
Siendo tan eficaz como el mejor de los tintes extranjeros, se vende á la mitad del precio que se cobra por aquéllos. Esto se explica porque siendo el **Tinio Negro Imperial** hecho en el país, no tiene que pagar los altos derechos con que la aduana grava todas las preparaciones extranjeras de esa índole.  
El modo de aplicarlo es sencillísimo. El resultado es eficaz.  
**Botica Francesa**  
Hermann & Zeledon

## Resoluciones oficiales

De conformidad con la disposición contenida en el artículo tercero del decreto número 19 del 3 del mes en curso, se acuerda:  
1 — Los exámenes del Liceo de Costa Rica serán presididos por una de las autoridades superiores del ramo.  
2 — Nombrar á las personas que á continuación se expresan para que en calidad de Delegados de la Secretaría de Instrucción Pública, integren parte de los tribunales de examen de los otros colegios de segunda enseñanza.  
— Don Buenaventura Corrales, para el Colegio Superior de Señoritas; doctor Valeriano F. Ferraz, para el Colegio de San Luis Gonzaga de Cartago; don Félix F. Noriega, para el Liceo de Heredia; don Tranquilino Chacón para el Instituto de la ciudad de Alajuela.

### De Puriscal

3 de noviembre de 1908.—El hogar de los esposos Castro Hidaigo, se encuentra de plácemes con la llegada de una preciosa chiquita, que los colmará de dicha.  
— Los vecinos del distrito de San Pablo tratan de solicitar del Supremo Poder Ejecutivo, la creación de una Agencia Principal de Policía, bien se lo merecer por su adelanto.  
— Se aproxima la elección de municipales y síndicos, los representantes del pueblo, debieran elegir como tales á personas no solo de honradez, sino de iniciativa por el bien general.  
— El amigo Juan B. Romero, se encuentra ya mejor de la enfermedad que lo aquejaba, lo que celebramos.  
— Ha habido cambios de agentes de policía y policías, veremos que resultado dan.  
— En los distritos de Candelaria y Desamparaditos, se construirán agencias de policía y cárcel á iniciativa de sus síndicos, quienes harán empréstitos, amortizando.

## Gran remate de tierras

### baldías de la Municipalidad de Cartago

A las doce del día veinticinco de noviembre próximo se REMATARAN al mejor postor, en el Juzgado de lo Contencioso Administrativo, las cinco mil hectáreas de tierras pertenecientes á la Municipalidad de Cartago, en lotes de cinco, diez, veinte y cien hectáreas. No olvidarse que después de la solución del asunto pendiente con la Compañía Frutera, esta es la mejor ocasión de obtener gracias para denunciar tierras baldías, máxime cuando se rematarán á razón de ocho colones por hectárea, resultando rematadas á cuatro colones, si las gracias se aplican en cualquier lugar de la República que no sea la comarca de Limón, puesto que se pueden obtener dos hectáreas, por cada hectárea que se saque en remate.  
No pierdan la oportunidad los agricultores y en particular los bananeros, ya que esta es la única ocasión que se presenta para sacar lotes de cualquier tamaño, pues hay desde cinco hasta cien hectáreas.  
Para más informes, dirigirse al infrascrito en Cartago.—Cartago, octubre 28 de 1908.—JORGE ORTIZ E.  
Apoderado Municipal.

## Elecciones municipales en HEREDIA

Triunfo probable de una candidata  
Sentimientos de localismo  
Heredia, noviembre 15.—Las próximas elecciones municipales están despertando interés entre los heredianos. Un elector nos ha manifestado que se trata de llevar al seno de la Corporación á personas que alejadas de todo interés político y religioso se preocupen por el bien local en la provincia y estén dispuestos á acuerpar al gobierno en toda obra que desee emprender en favor de Heredia. Se nos dijo también que la candidatura tenía, en caso de éxito, un plan de reformas materiales que se proponía llevar á cabo el año entrante. Las personas que forman la lista y por quienes hay ya trabajos emprendidos con visos de probabilidad de tiempo son las siguientes:  
Propietarios: don Luis R. Flores, Lic. don Manuel Trejos, Dr. don Ernesto J. Flores, don Tranquilino Sáenz y Lic. don Alfredo González.  
Suplentes: don Manuel Dobles, don Pablo Lepiz y don José Antonio Rodríguez.—Corresponsal.

## ¿Conoce usted las Alpargatas que se venden en la Botica LA VIOLETA?

Para uso dentro de la casa.... LA MEJOR CHINELA  
Para uso en el baño..... LO MAS COMODO

Son higiénicas, sabrosas y sumamente económicas

# Congreso Constitucional

## Sesión de ayer

### Sigue la Ley de Elecciones

Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

#### Ley de elecciones

Artículo 132.—(Propaganda electoral.) Gutiérrez motiva su voto contrario por creer que la limitación á cuatro meses para la propaganda electoral es inconstitucional y al efecto lee los artículos 33 y 36 de la Carta Fundamental.

Castro Quesada hace moción para que los artículos 132 y 133 se lean así:

Artículo 132.—Fuera de los cuatro meses precedentes al que por esta ley se fija para la práctica de las elecciones de primer grado, quedan prohibidos los trabajos de propaganda electoral á que se refiere el artículo siguiente.

Artículo 133.—La prohibición anterior comprenderá:

1.—La publicación y circulación de folletos ú hojas sueltas anónimas ó bajo pseudónimo en que se trate de cualquiera de los objetos expresados en el artículo anterior.

2.—El uso de escarapelas ó de cualquier otro distintivo de un partido político.

3.—Las reuniones en clubs abiertos y en parajes ó establecimientos públicos en los cuales ya sea por medio de discursos, lecturas, conversaciones ó bien de cualquiera otra manera, se trate de los objetos antes explicados.

4.—Las ovaciones.

La publicación de folletos ú hojas sueltas á que se refiere el inciso 1º de este artículo, hace responsable al dueño de la Tipografía donde se haya editado conjuntamente con el autor y se castigará con la pena de \$ 200.00 de multa ó un mes de arresto incommutable.

Pinto pide la palabra para cuestión de orden. Presenta la duda acerca de unos artículos transitorios.

Casarría. Explica que esos artículos no tenían razón de ser y no habría inconveniente en suprimirlos.

Castro Quesada apoya á Pinto: lee los artículos y dice que son innecesarios. Hay que suprimirlos para que la ley no resulte un adefecio. Pide á la mesa que los quite y hace moción para que se supriman los artículos 128 en adelante y que el artículo 132 lleve el sometido eso por el Ejecutivo. (Risas en la Cámara).

Casarría dice que no fué comprendido por Castro Quesada y explica lo expuesto por él.

Fuó aprobada la moción última de Castro Quesada.

Jiménez (don Ricardo). Comienza aplaudiendo el sacrificio de Castro Quesada al presentar la moción modificando los artículos últimos y dice que aquí es el caso de repetir que en la cola está el veneno. El, como Pfo IX, no puede, no debe aceptar esos artículos. Expresa hermosos conceptos acerca de la libertad y la República.

Concluye asegurando que nunca dará un voto contra las libertades constitucionales que son como las piedras en que se funda la República.

El Congreso aplaude y las barras lo secundan.

Castro Quesada contesta estando de acuerdo en el fondo, pero no en detalle con el señor Jiménez. Examina detalladamente la ley, demuestra que ella no estruja las libertades constitucionales.

Alfaro Vargas da su parecer en contra de la ley. No entra en la transacción porque se opone la Carta Fundamental. Se muestra demasiado enérgico y acalorado contra el mansísimo pueblo de Costa Rica.

Es bastante largo.

Briceño dice que es frío por imparcial; que se siente desligado de los partidos históricos. Por la alusión de Jiménez viene á debate, cuando no pensaba tomar parte en la discusión. Está de acuerdo con la moción de Castro Quesada.

Desde los diversos puntos constitucionales la examina y la defiende. Consulta la historia de nuestras ovaciones en apoyo de la tesis que defiende.

En votación nominal resultó aprobada la moción por 25 votos contra 13.

Zúñiga Montúfar, explica que en este punto no está con la transacción y su voto es negativo.

Rodríguez Pablo, explica su opinión afirmativa con apoyo del artículo 63 de la Constitución.

Pérez Zeledón, se vuelve atrás de su compromiso con Castro Quesada en virtud del discurso de Jiménez Ricardo.

Vargas Calvo, confía en la dignidad del pueblo de Costa Rica para que no se deje burlar en sus derechos. No cree en las promesas presidenciales.

Rodríguez Rafael, ofrece su voto en favor de la transacción.

Fonseca, explica su voto negativo diciendo que no estuvo de acuerdo con la transacción en este punto.

Jiménez Ricardo, dice que nunca entró en transacción, por eso no falta á ningún compromiso.

A las 4 45 p. m. se levantó la sesión.

comunicado, y lo que dije fué tomado de un telegrama oficial dirigido por una autoridad al Gobernador de ésta. Hoy dirigi telegrama á director de "La Información" exigiéndole que me informe exactos como están en original. Si no lo hace, enviaré copia á usted para su publicación y así se verá que no ha sido mala voluntad mía sino mal interpretado mis informes. Ruegole publicar esto y pasarme cuenta.—RAMON ARAYA.

## Asaltado en un camino

Desamparados, 17.—Hoy á las nueve de la mañana, en el camino que conduce á esa ciudad, fué asaltado José Cruz Gamboa, por un individuo llamado Tobias Monge Rivas, quien le acometió con un palo produciéndole con él algunas lesiones de carácter leve. El asaltante huyó.—Corresponsal.

## De varias partes

### POR DABLE

#### Argentina quiere tener un Cardenal

Nueva York, 16.—Un telegrama de Roma para Times dice: Se hacen grandes esfuerzos para que el Arzobispo Espinosa de Buenos Aires sea incluido en la lista de los preladados que serán hechos cardenales próximamente, pero el Vaticano hasta ahora se resiste á toda instancia al respecto, porque al dar cardinal á Argentina después del Brasil, no sería posible dejar de satisfacer en el mismo sentido á Chile, Perú, México. Esta es una de las principales razones que hay para no dar segundo cardinal á los Estados Unidos. Al tener colega Gibbons sería muy difícil reconocer las demandas de Centro y Sur América.

Prevalece el rumor en los altos círculos financieros de que Root y Takahira negocian las nuevas convenciones, siendo las principales el compromiso de integridad é independencia de China, la conservación de otras naciones con igualdad de tratamiento y todo lo relativo á comercio é industria.

Las partes contratantes reconocen que la presencia de gran número de obreros de una y otra nacionalidad dentro del territorio de una y otra nación, tiende á alterar las buenas relaciones entre los dos países, por lo que convienen que á falta de un arreglo especial el pasaje de dichos obreros de un territorio á otro será prohibido.

#### Concluye la huelga

New York, 16.—Neva fuertemente. Concluyó la huelga de los obreros de las fábricas de papel sin la intervención del gobierno.

Londres, 16.—El club aéreo banquetó á Wright y obsequió medallas de oro á sus hermanos.

#### Muerte de la Emperatriz de China

Pekín, 16.—Anunciase oficialmente que la Emperatriz madre falleció á las 2 p.m.

## Ataque

### á mano armada

#### Detalles completos del hecho

Antier á las cinco y media de la tarde, en la calle Mena, lado Sur de Mata Redonda, Modesto González, mandador de una cuadrilla de peones de la línea del ferrocarril al Pacífico, fué atacado á mano armada por los señores Bernabé y Tiburcio Oviedo, quienes le acometieron por un antecedente que existía entre ellos, que es el siguiente:

El sábado último en la noche hubo un baile en Mata Redonda en casa de la madre de los Oviedo, señora María Porrás, al cual concurrió González. Tiburcio y Bernabé impidieron la fiesta. En vista de esto, González se disgustó y pronunció algunas palabras que no fueron del agrado de aquellos, quienes arreglaron el asunto con una agresión, que no tuvo funestas consecuencias.

Los agresores fueron detenidos y conducidos á la Sección de Policía y luego se les dió libertad.

# Las elecciones en Cuba

## Triunfo del Partido Liberal

Numero de votantes.—Los conservadores disparan dos pistolazos sobre una manifestacion liberal

### No se altera la paz

Habana, 16.—El resultado de las elecciones á la Presidencia de la República de Cuba da el triunfo al candidato liberal José Miguel Gómez.

Grupos de liberales se reunieron anoche para festejar el triunfo. Al pasar los manifestantes frente al Hotel Sevilla, donde estaban el candidato conservador General Mario Menocal y el candidato á la Vicepresidencia para ese mismo partido, Montoro, hubo dos disparos de pistolazos que rompieron muchos vidrios.

La alarma y el pánico fueron grandes. La policía tuvo que escoltar á Montoro á su domicilio.

La junta central del Partido Liberal dice que los tiros fueron disparados por conservadores para decidir á Ro-

## San Francisco se anexará á San José

San Francisco de Asis, 17.—Los vecinos de este distrito han suscrito un memorial para presentarlo al Gobierno pidiendo su independencia del cantón de Goicoechea para anexarse al cantón central de San José. El memorial en referencia contiene ya cerca de cien firmas. Vecinos importantes trabajan en conseguir mayor número de firmas. Es posible que este escrito sea presentado á fines del presente mes.

## Herido por una maquinaria

### Otras noticias

Pacayas, 17.—Recibido á las 4 10 p. m.—Don Hermenegildo Rivas que se encontraba hoy en la mañana trabajando en la maquinaria de don Ambrosio Solano tuvo la degracia que le estallara un pedazo de esmeril en la cabeza la cual le abrió. El doctor Castro vino aquí y le atendió.

—El comerciante don Ramón G. Mata que tuvo en peligro su vida á consecuencia de unas heridas que recibió, va en vías de convalecencia.

—Don Víctor Pereira cayó de la mula que montaba produciéndose la fractura de una pierna. Guarda cama.—Corresponsal.

## Juego prohibido

Antier á las dos de la tarde fueron sorprendidos por la policía jugando á los dados nada menos que cinco individuos quienes estaban en una habitación cercana á la iglesia de la Merced. Todos ellos fueron conducidos al cuartel de la Segunda Sección, de donde pasaron luego á la Agencia Primera Principal de Policía y allí se les impuso una fuerte multa.

sevelt á no entregar el Gobierno cubano á Gómez.

Habana, 16.—El general José Miguel Gómez, candidato triunfante, dijo en una entrevista: "Ahora es indudable que hay gran mayoría de liberales. Magoon cumplió su misión lealmente de hacer elecciones pacíficas como resultado de la libre expresión de la voluntad popular. El gran número de votantes prueba el patriotismo de los cubanos. Agradezco á mis compatriotas tan alto honor."

Habana, 16.—Aunque faltan cifras definitivas, los resultados de última hora son: los liberales tienen 183,825 votos y los conservadores 117,236. Todo el país está en orden. El gobernador americano Magoon telegrafó al general Gomez aceptando sus sinceras felicitaciones.



General Jose Miguel Gomez

Electo Presidente de Cuba por el partido liberal

Al decir nosotros en el número del 15 del corriente, cuando publicamos los relatos de los candidatos á la Presidencia de Cuba, que José Miguel Gómez sería el triunfante, no nos equivocamos; estábamos al corriente del movimiento político de esa República y sabíamos que Gómez había arrastrado en masa al pueblo cubano y que su triunfo nada ni nadie podría impedirlo.

Con la llegada de Gómez al poder principiaron para Cuba días felices que bien merece la tierra que ha producido guerreros como Maceo y tribunos como Zambrana.

#### Comunicados

## Contestando

En "La Información" del 12 del corriente, el señor Roberto Flores desmiente lo que publiqué en uno de los números de EL NOTICIERO del presente mes. Voy á manifestarle que él es quien miserablemente miente ante el público honrado de Taras y ante todo Cartago que lo conoce y sabe bien su fama, que es como el buey pellejado que aunque le metan chuso siempre anda para atrás. Flores se pasa el tiempo diciendo que tiene capital, siendo de su suegro, pues él tendrá dinero propio cuando la raza eche pelos. Este señor es un ignorante de marca mayor y para probarle que es cierto lo expongo á los señores Lanro Arias y demás hermanos, á quienes pagó con gran dificultad un trabajo que ellos le hicieron; y á mí me pagó cuando lo publiqué.—JULIÁN VARGAS Cartago, 16 de noviembre de 1908.

## Ley de Licores

En el número 1935 de EL NOTICIERO se encuentra un comunicado debatiendo la actitud de la Municipalidad de San José en la reforma de la Ley de Licores. Desde luego se nota en el opositor el interés particular y no el bien general, el orden y la moralidad que debe ser el móvil de toda ley y de todo acto público; porque ¿á quién se le oculta que en los remates de las patentes, éstas obtendrían un precio exagerado y el expendedor relativamente tendría que aumentar el precio del licor, con perjuicio del consumidor, para satisfacer la cuota municipal? ¿A quien se le oculta que con el precio excesivo del licor se fomentaría el contrabando existente y se alentaría á nuevos contrabandistas, disminuyendo así la venta de licor de lícita procedencia y la venta de los expendedores particulares, lo que ocasionaría disminución en las rentas nacionales, y que muchos patentados no pudieran pagar la cuota por falta de expendio? ¿A quién se le oculta que el licor clandestino se vende y se toma sigilosamente y cuya consecuencia son el desorden y la desmoralización? Objetivo bien considerado por la Municipalidad de San José al proponer la reforma. Por lo expuesto se deduce que el remate de las patentes disminuiría las rentas nacionales y no aumentaría las municipales, sino que más bien tendría el peligro de reducir las.

Ojínamos, pues, con la acertada actitud del Municipio de San José y así desearíamos opinaran las demás corporaciones, no rematándose más patentes, que las renunciadas.

El Soberano Congreso con el indiscutible acierto que le caracteriza, resolverá lo más conveniente.—Puntarenas, noviembre 12 de 1908.—VARIOS IMPARCIALES

## Se pretendió anular un matrimonio

Cartago, 17.—Antier domingo á la una de la tarde se iba á verificar el matrimonio de don Fernando Sánchez con la señora Ana Ramirez, cuando se presentó con intenciones de anularlo el señor Alejandro Sánchez, quien fué apadrinado por don Carlos Jiménez. A pesar de esto, la boda se celebró siendo bendecida por el presbítero Pedro Sánchez, coadjutor de la parroquia. Sobre el origen del proceder de los anulantes es ignorado.—Corresponsal.

## Reunión de municipalidades

Heredía, 17.—(Recibido á las 8 y 45 a. m.)

Hoy á la una de la tarde, en el local de la Gobernación de esta provincia, se reunirán las municipalidades de los cantones de Santo Domingo, Barba y Santa Bárbara, con el objeto de tratar el modo más conveniente para llevar á efecto en sus localidades la obra de la cañería.

La reunión será presidida por el señor Presidente de la República, quien vendrá aquí hoy.—Corresponsal.

## En el gabinete del Kaiser

### Muerte repentina del conde Huesen

#### Grave situación política de Alemania

Berlín, 16.—Anoche á hora avanzada, el jefe militar en el gabinete del Kaiser, conde Huesen, mientras daba informes al Kaiser, sobrevinole un ataque al corazón y cayó muerto repentinamente. El conde fué gran amigo del Kaiser, siempre acompañaba al emperador. Rumórase que Huesen tuvo un altercado con el Kaiser acerca de ciertas cartas, recomendando el nombramiento del Gral. Lowenfeld canceller, y que en el curso de disputa le sobrevino el ataque. Aumenta la ansiedad en la tirante entrevista de Kiel. La situación actual no puede continuar sin peligro para el país y la dinastía.

Berlín, 16.—Reunióse Bundesrat, con la delegación de Sajonia, Baviera, Lubreck Bremen y Hamburgo. Hubo discursos enérgicos entre la política personal del Kaiser. Dijo que cuando este se ausentare, el príncipe de la corona debiera remplazarlo como regente.

## Noticias de Honduras

### Un niño estropeado por un caballo—Pruebas escolares—Drama en escena

Tegucigalpa, 16.—Recibido á las 9 p. m.—Oro se cotiza en esta plaza al 170 por ciento. Ayer empezaron pruebas escolares de fin de año.

En Yauyupe, pueblo del Paraíso, fué bárbaramente golpeado por un caballo

que montaba el niño Gregorio Cruz, se teme fatal desenlace.

Pueblo de Suyapa estuvo ayer concurrido. En la aldea de las casitas se llevó á cabo un festival. En San Antonio de Oriente terminó fiesta que se celebró con pompa.

Muerte de Plácido, fué drama que se puso en escena anoche en teatro por compañía Serrano Delgado.

Muchas edificaciones se hacen actualmente en esta ciudad como en Comayagüela.

El joven Rigoberto Pivel acaba de obtener el título de Bachiller en Ciencias y Letras, en Instituto Nacional del Salvador. Amigos le felicitan. Se trata de elaborar programa de fiesta de Concepción en la vecina ciudad.

Anoche el invierno nos puso un telegrama de lluvias. Nos saludó cordialmente. Legislación Militar y Derecho Comercial, fueron materias que examinaron en Universidad hoy.—Corresponsal.

## Creación de una Agencia de Policía

San Gabriel de Guadalupe, 17.—Algunos vecinos de este barrio elevarán una solicitud á conocimiento del Gobierno para que se establezca en este lugar una plaza para Agente de Policía y al mismo tiempo exista aquí un establecimiento de licores. La mayor parte de las personas que han firmado el memorial son vecinos de San Juan, por cuyo motivo se opondrá el Agente de Policía y Síndico de este distrito.—Corresponsal.

## Habla don Ramón Araya

Exige la publicación de sus informes

Puntarenas, 17.—Recibido á las 4 p. m.—No conozco á Cipriano Rogelio Ceballos Saravia y extráñame q' él diga que soy su enemigo. Datos publicados "Información", del 14, y que me fueron solicitados dos veces por telegrama por director de aquel diario, están muy ampliados y alterados á voluntad. Lo único que yo dije respecto á Ceballos fué este: "Dice Rolán que parecible reconocer entre los saltantes á Cipriano Rogelio Ceballos Saravia, venezolano empleado de la Mina Tres Amigos". Todo lo demás que dice "La Información" no lo he

### Por 45 colones la docena

puede usted comprar elegantes, bonitas y finas

#### Sillas de cedro caoba

empetalladas, bien construidas y garantizando su trabajo.

#### Acudid al Gran Almacén de Muebles

Edificio de dos pisos

Jorge Morales Bejarano

## Ensayos de natación

El domingo pasado el profesor de gimnástica don Samuel Montandón, obsequió a sus discípulos con un paseo al río Tibás.

Partió la comitiva desde el local de su gimnasia a las 8 de la mañana, llevando los alumnos reflejados en sus semblantes la alegría y el contento, con la promesa de pasar unas cuantas horas con el profesor y el amigo señor Montandón, departiendo al aire libre, bajo las frondas de los árboles y a orillas de un río. El objeto principal de la excursión, era una clase de natación que resultó espléndida, dados la práctica y conocimientos que en esa materia tiene el profesor Montandón.

Después del baño se almorzó admirablemente y luego el joven profesor regaló a la concurrencia con bien entonadas canciones, como él lo sabe hacer.

A las seis de la tarde la comitiva regresó trayendo en sus corazones muchos y gratos recuerdos de día tan feliz. Ojalá que se repitan paseos tan provechosos para nuestra juventud estudiosa.

### Gran Remate de Baldíos

3494 hectareas

Gracias del cantón de Oroquieta Juzgado de lo Contencioso

Viernes 20 de noviembre 1 p. m.

Lotes de 100, 20, 10 y 5 hecta. \$ 8 por hectárea... en Limón \$ 4 por hectárea en el resto de la República

#### FACILIDADES PARA EL PAGO!

Otros informes: B. CASORLA—San José Apoderado.

### AVISOS ANTERIORES

#### A los finqueros

El señor W. S. Way, Ingeniero Electricista, Representante de la Compañía General Electric de Nueva York, ha vuelto a Costa Rica, y se encuentra, como antes, en el Hotel Imperial. A todos los finqueros u otros, que quieran interesarse en asuntos eléctricos, tendrá suma gusto en darles datos y precios para cualquier clase de obra eléctrica. Octubre 16. 1 m.

### PANOLONES Y CHALES DE seda chinos por mayor.

#### Almacén ALHAMBRA

Noviembre 19. 1 m.

#### A LOS COMERCIANTES

Vendo una partida de café, de la presente cosecha. Para precio y condiciones entnderse con el que suscribe en su beneficio situado en San Francisco de Heredia. Noviembre 9. Julio Sánchez L. 15 v.

#### Vestidos para niños

Directamente de la fábrica llegaron ya los preciosos vestidos ingleses para niños.

Géneros muy fuertes y de mucho gusto | PRECIOS MUY BAJOS — ENRIQUE RAWSON — Frente al Banco Anglo

#### LOTE DE TERRENO EN SAN JOSE

En los alrededores de esta capital se vende un terreno esquinero, que mide más de mil varas cuadradas. En la oficina de este diario se informará. — Nov. 15

#### Acarreo de vidrios

Se pone en conocimiento de los señores propietarios de almacenes, ferreterías y boticas, que han sido designados los días viernes de cada semana para que las carretas acarreadoras de basuras recojan de sus establecimientos los vidrios rotos Jefatura de Sanidad. San José, 12 de noviembre. R. Fonseca Calvo.

#### Doctor B. D. Tamayo

Paso de La Vaca San José, O. R. BOTICA NACIONAL Horas de consulta: de 9 a 12 m. y de 4 a 5 p. m.—Nov. 10. h.s.o.

#### AL COMERCIO

Desde el 4 del presente despacharemos carga a y de Pontarenas, vía Atenas. El flete de carretas por mercaderías corrientes de Río Grande a Esparta y viceversa es más o menos de \$ 2.50 a \$ 3.00 los 46 kilos.—Felipe J. Alvarado & Ca.—San José, noviembre 3 de 1968. 15 v.

#### HACIENDA "LA ANITA"

Con el objeto de dar lugar para la nueva remesa de maderas que próximamente deben llegar de la hacienda "La Anita, he dispuesto hacer una rebaja de la 4a. parte de su valor corriente en las existencias de madera que actualmente hay en mi depósito por la estación del Pacífico.—Milton Donaldson. 12 de noviembre. 8 v.

#### Cielos rasos

de metal artísticamente estampado, vende la Ferrería de Macaya & Ca., esquina diagonal a Robert. Estos cielos son baratos, durables y bonitos.

gite por \$ 174.00 para reparaciones de la cañería en la avenida 4a. Oeste.

—Se aplazó para la sesión venidera la resolución de una solicitud de doña Amalia Ojeda Ernest, sobre apertura de la calle 13 Norte en Puerto Escondido. Siendo las 10 y 12 p. m. concluyó.

## Noticias judiciales

Sala Segunda de Apelaciones.—Se condenó a un año de presidio a Alfonso Barrantes de único apellido por robo de un cerdo a Mercedes Slaazar Umaña. El conyuge señor Cruz Meza salvó su voto y aprobó la sentencia del Juez 1º del Crimen que condenó al procesado a tres meses de presidio.

Juzgado 1 del Crimen.—Se decretó auto de enjuiciamiento contra Rafael Cordero Soto y Francisco Ulloa Cortés por hurto cometido en jurisdicción del cantón de Guadalupe en perjuicio de Rafaela Barboza Flores.

### MOVIMIENTO DIARIO

Defunciones.—José Quijano, de 26 años de edad, distrito Hospital. Jerónima Alpizar v. de Cordero, de 85 años, distrito Hospital.

Hoteles.—Imperial.—Entradas.—W. Watz, Juan Alfaro V., Juan C. Quosada, Nicolás Orlich, J. V. Beer, A. Kelling, A. V. Beer, Eg. Richard, presbítero P. Guillén, Augusto Pichard. Internacional No hubo.

Central.—Entradas.—Eduardo Leal, Columba Quintana, S. A. Galle, A. K. Jones.

Vistas para hoy.—Sala Primera.—Juan J. Herrera contra Hilario Bolaños y otro, a las 2 p. m.

Sala Segunda.—No hay.

Casación.—Clara Cañas Alvarado contra sucesión de Inocente Moreno, civil, a las 2 p. m.

Marítimo.—noviembre 15.

—A las 7 a. m. ancló la goleta Nicaraguense Esfuerzo, con un día de mar, procedente de Bluefields, capitán Mr. Thompson. Pasajeros: cinco, correspondencia 1 saco.

### NOTICIAS

#### Matrimonio

El sábado último en la noche tuvo lugar en esta ciudad el enlace matrimonial del joven don Fernando Carrillo con la señorita Celia Castro. La fiesta se verificó en casa de los padres de la novia, don Juan Antonio Castro y señora.

Apadrinaron la boda don Tobías Solís con doña Trineá de Solís, don Fabio Castro con la señorita Lidia Castro, don Eduardo Carrillo y la señorita Lupe Merino y don Abel Arguedas con la señorita Celia Carrillo. Bendijo la unión el canónigo don José Vicente Salazar.

Aunque no hubo música por motivos especiales, sí hubo una numerosa concurrencia de señoras, señoritas y jóvenes. Los desposados partieron ayer en la mañana a Curridabat donde pasarán la luna de miel.

#### Según se

dice, el distrito de Mata Redonda, desaparecerá por acuerdo Municipal repartiendo su territorio entre esta capital y el distrito de Pavas. No sabemos a qué fin conduzca esta disposición, pero sí nos consta que hasta ahora no se ha tenido en cuenta el parecer de los vecinos, ni siquiera de los principales que, es muy pro-

bable tengan argumentos que oponer a esta medida.

#### De Santo Domingo

de Heredia.—15 de noviembre.—Hoy se verificó en la plaza pública de esta localidad una partida de foot ball entre el club de sport de esta ciudad y el Juan Santa María de esa capital. Resultó vencedor el club de aquí Los jugadores fueron decorados con medallas de plata.—Corresponsal.

#### Abuso

Incalificable.—Un respetable caballero del lado de La Merced, fué el sábado próximo pasado objeto de un atropello por parte de un sujeto que dice ser policía secreto ó empleado de Gobierno y por mero capricho y costumbre abusar. Estaba el señor en referencia en la puerta de su casa viendo dos chicleos que peleaban, cuando por orden del policía secreto fué aprehendido uno de ellos, por cierto el más perjudicado por ser más débil y el caballero desde la puerta de su casa, le dijo al policía que no se llevara sólo a uno sino a los dos, y entonces el otro se le abalanzó y le dió un golpe sin respetar que tenía un niño de tierna edad en sus brazos. El policía los condujo a la Agencia y levantarán una información a petición del caballero ofendido. Creemos que esos abusos deben castigarse con toda severidad y sin ninguna consideración. Sabemos que los familiares del caballero ofendido esperan ver la pena de la autoridad para tamaña falta, para si no la creen lo rigurosa que en estos casos debe ser la justicia, apelarán a sus jefes superiores.

#### No lo crea

pero estoy convencido de que en la Botica Americana no ganan nada con tal de hacer bulla y captarse la fama de baratos. Están dando buenos perfumes baratísimos y estuches apropiados para regalos a precios reducidísimos. Hasta al menudeo venden buenos perfumes.

#### Partida

El domingo a la una de la tarde se verificó en Santo Domingo de Heredia un match de foot ball entre el club de sport Oriente de Aranjuez de esta ciudad y "Félix Arcadio Montero" de aquella población. La victoria la obtuvo el primero por tres puntos.

#### Aviso

Con arte, especiales para anunciar mercaderías ahora que las fiestas se acercan, los hace a precios módicos la nueva Imprenta del Comercio. A ella dirijase Ud. si desea vender mucho. Del Carmen 25 varas al Norte.

#### Rápidas de Cartago

Bastante animación persiste entre nosotros para el tiroo que se verificará el próximo domingo, en la plaza de San Nicolás, a fin de recolectar dinero para solemnizar la festividad de la Virgen de Concepción, que tendrá lugar el día ocho del mes entrante, bajo la dirección del presbítero doctor don Víctor Manuel Pérez. El presbítero Villaplana será el encargado de los sermones en los días de la novena.

—El lunes de la corriente semana, hubo un escándalo en el distrito de Los Angeles, por un policía de orden y seguridad que se encontraba ebrio en exceso. ¿Hasta cuándo don Cesar, podrá usted, como jefe organizar bien este cuerpo?

#### Remate de gracias

A la una de la tarde de antier fueron rematadas en el Juzgado de lo Contencioso Administrativo, mil hectáreas de terreno en los baldíos de la República, pertenecientes a la municipalidad del cantón de Alvarado de la provincia de Cartago. Los jóvenes Arturo Volio y Manuel Francisco Jiménez fueron los únicos rematarios.

#### Enferma

de gravedad se encuentra la señora doña Nelly Herrera de Salazar.

#### Reos

En el presente mes existen en el presidio de San Lucas 195 reos. En el mes anterior hubo un número de 187. En el presente entraron 15 y salieron 7.

#### Tenga Ud. confianza

Debe Ud. tenerla con la "Aeticaspina", loción que hoy día se vende de una manera espantosa, pues el público apreciando lo que vale un remedio tan eficaz contra la caspa y la calvicie; se pelea con su boticario si no la tiene en venta; por esto que en todas las boticas del país se vende, a un colón el frasco.

#### A mis deudores

Hago saber a Germán Roca, que se sirva pasar al Mercado de esta ciudad a cancelar la cuenta que me adeuda. A Pedro Oviedo Arrieta, vecino de Santo Domingo de Heredia, le aplico me cubra su pagaré. Samuel Miranda. San José, 17 de noviembre. [Comunicado].

# Visiones terrorificas

## El negro Jacobson viendo a su camarada Henderson

Acaba de ocurrir un hecho digno de ser consignado en nuestras crónicas por lo que envuelve en sí de terrorífico para las almas timoratas.

Se trata de un asesino que está sintiendo el peso de sus maldades alrededor de los hierros que le sirven de prisión.

No pretendemos entrar en averiguaciones de la certeza ni del origen fundado ó no de este fenómeno que en concepto nuestro se llama surperchería, pero el caso reviste todos los caracteres de veracidad requeridos para otorgarle crédito relativo.

¿Qué pasa y con quién? Van a saberlo nuestros lectores.

#### El negro Jacobson

Allí guardado, en férreo y pequeño recinto, sin otra tortura que la de su propia conciencia; oculto a las miradas de la multitud está el negro Jacobson que lleva sobre sus hombros el peso de un crimen, y las consecuencias de la violencia cometida contra Mr. de Pass y contra los bravos vengadores de éste que se echaron por las montañas, en ejercicio de un sagrado deber, deber común, deber de humanidad,—para perseguir con ardimiento a bandidos que, sin escrúpulos y sin temores, levantan el brazo homicida contra seres que tal vez no han tenido contra ellos otra intención que la de procurarles el bien.

Pero la conciencia es como el mar; rugie y se alborota, como león furioso, al viento del Averno provoca insolente su cólera suprema; seréase y refleja tranquilamente el rayo de la luna, si sólo siente la dulce caricia de brisa liviana.

¿A qué mayor infierno que el provocado en esta mísera vida por acciones nefandas?

No es materia de discusión en este momento, ni quisiéramos alzarla con pinguino sobre sí hay ó no, más allá de la fosa, otro mundo y otras vidas. Vamos a un caso curioso y que para muchos reviste originalidad y es el de

#### Las visiones de Jacobson

Nos aseguró ayer, persona que se dirigió a la cárcel a inquirir por la salud de ese famoso negro, que este había pasado toda la noche en delirios alarmantes.

Dicen que dijo, que a cada momento se le acercaba a los barrotes de la jaula el camarada Henderson, con su pie envuelto en un pañuelo enrojecido por la sangre que del tobillo manaba.

Dijéronle a nuestro informante que el infeliz Jacobson, sobresaltado, en su estrecha prisión hacía ademanes horripilantes y se pasaba la mano por la frente y por la cabeza, como para desvanecer la terrorífica alucinación de que era preso, y que, finalmente, cayó al suelo desde su catre estando a punto de quebrarse la columna vertebral.

Nuestro informante cree que Jacobson ha leído alguna vez las doctrinas del príncipe del espiritismo, Allan Kardec, y que a ello obedece su estado alarmante.

Si Jacobson cree avistarse con su compañero de crímenes, dicen algunos que es en virtud del espiritismo. Sin embargo, puede que ello se deba a un acceso de neurastenia, porque no es dable suponer que sean efectos de licor desde luego que se halla absolutamente impedido para tomarlo.

En nuestro concepto, si algo hubiere de cierto en los delirios de Jacobson, ellos son únicamente hijos del remordimiento de su conciencia.

¡Pobrecito él!

# Robo de dinero

Antier tarde llegó a esta capital con procedencia de la zona atlántica, Francisco Ramírez Valerio, quien portaba algunas sumas de dinero, producto de su trabajo obtenido en una finca de bananos.

A las pocas horas de encontrarse aquí tomó algunos tragos y durmió a la intemperie. Un individuo se le acercó y sustrajo de sus bolsillos una cantidad de dinero no menor de sesenta colones. Cuando despertó notó la falta de sus reales y supuso que había sido víctima de un robo, por lo que resolvió dar parte a la policía.

Ayer en la mañana fué detenido en el cuartel de la segunda sección Francisco González Espinosa, por sospechas de complicidad en este robo. Verificado su registro en presencia de Juan Rafael Quirós, Joaquín Cantillano y Gabriel Leitón se le halló en las faldas de la camisa la cantidad de \$ 5.00 en efectivo, y una cortaplumas que manifestó el perjudicado ser de propiedad suya.

González ingresó a la cárcel pública donde quedó a la orden del señor Juez 1º del Crimen de esta provincia quien procedió a levantar la sumaria del caso.

—Mr Longans, conocido empresario, montará dentro de poco tiempo una empresa de coches de paseo y adjunto, una buena caballeriza.

—Ciertas personas están con el credo en la boca, esperando la hora que llame a cuentas el "Terror de Cartago" —en la actualidad—Juan Sin Tierra, desde las columnas de "La Lucha". —Pucheros.

#### Rápidas

Procedente de Grecia se encuentra en esta capital don Nicolás Orlich.

—De Heredia el padre Guillén.

—De Cartago don Ramón Rojas y don Francisco Chacón.

—Para Estados Unidos partirá en breve Mr. Richard, profesor de inglés.

—De los Estados Unidos se encuentran en ésta don Marcos A. Ceballos y Adela Ceballos.

—De Limón, don Vicente Zapparoli.

#### Grandes

ventajas ofrecen los sistemas modernos para arreglar la boca por medio de la electricidad, haciéndose las operaciones "absolutamente sin dolor" y con rapidez. Si usted tiene una muela que le duele ó tiene que hacerse un trabajo en la boca, ocurra al Gabinete Dental Eléctrico del reputado dentista doctor Marichal y quedará satisfecho de nuestra recomendación.

Vaya cuanto antes y se examina su dentadura por si algo haya que hacer que: "una onza de precaución vale más que una libra de cura".

#### Remate de gracias

A la una de la tarde de antier fueron rematadas en el Juzgado de lo Contencioso Administrativo, mil hectáreas de terreno en los baldíos de la República, pertenecientes a la municipalidad del cantón de Alvarado de la provincia de Cartago. Los jóvenes Arturo Volio y Manuel Francisco Jiménez fueron los únicos rematarios.

#### Enferma

de gravedad se encuentra la señora doña Nelly Herrera de Salazar.

#### Reos

En el presente mes existen en el presidio de San Lucas 195 reos. En el mes anterior hubo un número de 187. En el presente entraron 15 y salieron 7.

#### Tenga Ud. confianza

Debe Ud. tenerla con la "Aeticaspina", loción que hoy día se vende de una manera espantosa, pues el público apreciando lo que vale un remedio tan eficaz contra la caspa y la calvicie; se pelea con su boticario si no la tiene en venta; por esto que en todas las boticas del país se vende, a un colón el frasco.

#### A mis deudores

Hago saber a Germán Roca, que se sirva pasar al Mercado de esta ciudad a cancelar la cuenta que me adeuda. A Pedro Oviedo Arrieta, vecino de Santo Domingo de Heredia, le aplico me cubra su pagaré. Samuel Miranda. San José, 17 de noviembre. [Comunicado].

# Un hondureño cae en

## en el puente de Matina.—Recibe fuertes golpes.—Auxilio del Agente de Policía

Siquirres, 17.—Recibido a las 7 p. m. Ayer como a las 5 p. m. cayó en el puente de Matina, el hondureño Nicomedes Ferrufino, quien se encontraba un poco ebrio.

El individuo fué traído por varios compañeros de él y entregado al señor Agente Principal de Policía, don Oscar Cabezas, para que este dictara las medidas que creyere convenientes para su curación.

El golpeado se encuentra mal, pues recibió un golpe fuerte en la rabadilla.

El señor Agente mandó a buscar al doctor del Pueblo del circuito, don Mauro Aguilar para que lo asistiera y le hiciera la primera cura, pero el doctor se negó diciendo que no tenía medios de "LOCOMOCIÓN" para llegar. Tome nota de esto a quien corresponda.

El humanitario Agente Principal de Policía señor Cabezas, hizo todos los esfuerzos posibles para ver como lo mandaba al hospital de Caridad de Cartago, antes que se gravara en ese lugar donde se carece de auxilios médicos. En el tron de ayer fué conducido.—Corresponsal.

